



Auga, pedra, sol e vento
aquí a ledicia é tanta
que todo rebule e canta
e o Ulla vaise contento
Teño nesta terra asento
e un sentimento profundo
un amor vivo e rotundo
polo val onte nacín
levo a Gres dentro de min
son deste anaco do mundo.

Xosé Neira Vilas.

GRUPO DE DESENVOLVEMENTO RURAL

A map of Galicia showing the location of the GDR Ulla Tambre Mandeo area, which covers several municipalities: O PINO, TOURO, ARZÚA, BOIMORTO, VILASANTAR, SOBRADO, MELIDE, SANTISO, and TOQUES.

MÁS INFORMACIÓN:
www.gdrullatambremandeo.gal

XUNTA DE GALICIA | CONSELLERÍA DO MEDIO RURAL Fondo Europeo Agrícola de Desenvolvimiento Rural: Europa inviste no rural LEADER

GOBIERNO DE ESPAÑA | MINISTERIO DE AGRICULTURA, PESCA Y ALIMENTACIÓN galicia | AXENCIA GALEGA DE DESENVOLVEMENTO RURAL



RUTA DEL HOLANDES
UNA COMPAÑERA DE VIAJE
CON DOS RUEDAS!



UN CAMINO CON MUCHA HISTORIA!

El conocido geógrafo gallego Domingo Fontán, autor de la Carta Geométrica de Galicia, retrataba ya en este territorio en el siglo XIX el trazado de esta ruta para realizar el recorrido hasta Santiago que fue reconocido como *trazado histórico* en el informe del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios de la Unesco (ICOMOS), señalando como punto final de esta ruta, *la torre del reloj*, más conocida como *La Berenguela*.

Camino histórico por el que han pasado miles de peregrinos, y que puede haber sido también una de las grandes arterias romanas de comunicación de la antigua Gallaecia. Prueba de ello es el yacimiento fortificado de *O Castrillón*, localizado a los pies del poblado castreño del Coto de San Sebastián, en el Concello de Touro, que confirma la hipótesis de presencia militar romana en el noroeste de la Península Ibérica.

Actualmente, el trazado de la Ruta del Holandés se ha incluido como parte de la *EuroVelo 3*, una ruta de larga distancia que se inicia en el norte y termina en el sur de Europa, desde la catedral de Nidaros en Noruega, hasta la catedral de Santiago.

La última etapa de la *EuroVelo 3* visita los municipios de Santiso, Arzúa, Touro y Boqueixón hasta alcanzar la Ciudad de la Cultura, que da la bienvenida a la capital de Galicia: Santiago de Compostela. Una ciudad llena de atractivos de todo tipo, declarada **Patrimonio de la Humanidad**.

El origen de la ruta, conocida como *Ruta del Holandés*, es un recorrido con años de historia. Hace casi dos décadas que cicloturistas, sobre todo de Países Bajos, pero también de Alemania, Francia y Centroeuropa comenzaron a pasar por Touro en su camino a Compostela.

Estas personas, que tenían la bicicleta como principal compañera de viaje, buscaron alternativas al bullicio del Camino de Santiago y las aglomeraciones y encontraron en esta ruta un remanso de paz: la tranquilidad que aporta la naturaleza en estado puro y el calor de la gente de estos pueblos del interior de Galicia.

La ruta se hizo conocida a raíz de que Clemens Sweerman editara una guía en Holanda: *St. Jacobs Fietsroute langs pelgrims wegen naar Santiago de Compostela* (Ruta ciclista del Apóstol Santiago por los caminos de peregrinación hacia Santiago de Compostela).

<https://www.europafietsers.nl/fietsroutes/st-jacobs-fietsroute/>



¡WELKOM BIJ TOURO! ESTA É A TÚA CASA!

En este tramo del Camino, el paisaje, la orografía, el clima, la arquitectura, la forma de vida y la gastronomía están fuertemente influenciados por el paso del río Ulla a la par que discurre esta ruta.

Aquí podéis disfrutar de muestras de arquitectura civil como los hórreos, para guardar el maíz; "Ouriceiras" para conservar la castaña, palomares o molinos de agua; los pazos y casas nobles gallegas; o los puentes, que sirven y han servido desde tiempos inmemoriales para unir pueblos y culturas, igual que este camino holandés que os ha traído a nuestra tierra.

Podréis ser testigos también de nuestra arquitectura religiosa o espiritual, acercándoos a cruceiros, iglesias o capillas. Otra de las opciones para conocer a fondo nuestra cultura y forma de vida es visitar el Centro de Interpretación del Río Ulla, situado en Touro. Aprenderéis sobre los espacios naturales por donde pasa nuestro río, la literatura en nuestro idioma gallego, conocer las peculiaridades de nuestra fauna y flora, o profundizar en nuestra riqueza paisajística. Conoceréis los secretos de nuestra gastronomía y el carnaval tradicional de los Generales de Ulla, aquí llamado *entroido o máscaras*.

En la ruta a través del Eurovelo 3, recomendamos una parada para visitar la **Carballeira de Baiobre, O Coto de San Sebastián** donde gozareis de espectaculares panorámicas y sentiréis la presencia del ejército romano a tus pies desde **O Castrillón, las Aguas sulfurosas de Brandelos, o las cascadas en los regatos a lo largo de la ruta**. Os sorprenderéis al conocer partes de nuestro patrimonio cultural e histórico que aún se conserva!

